

EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

CORREOS.

Salidas.-Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.-Lunes 4 tarde Mahon.-Martes 5 t. Barcelona.-Miércoles 4 t. Mahon por Alcudia.-Jueves 5 t. Valencia.-Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.
Entradas.-Lunes 7 m. Valencia.-9 m. Mahon por Alcudia.-Miércoles 3 tarde Ibiza y Alicante.-Jueves 9 m. Mahon 12 m. Barcelona por Alcudia.-Sábado 7 mañana Barcelona.

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

En la Redaccion, calle de Fortuny-6-entresuelo.

Precio: **4** REALES al mes

en las tres islas.

FERRO-CARRILES.

Salidas de Palma para Manacor y La Puebla, 3'45 mixto, 8'30 m., 2'15 y 5 t. mixto.
Id. de Manacor para Palma, 4'5 mixto, 7'45, 11'55 m. mixto, y 5'45 t.
Id. de Manacor para La Puebla, 4'5 m. mt.º y 5'45 t.
Id. de La Puebla para Palma, 4'45 mixto, 8'15 m., 12'45 mixto y 6'15 t.
Id. de La Puebla para Manacor, 4'45 m. mt.º y 6'15 t.

ADVERTENCIA.

Suplicamos á los señores que vienen recibiendo nuestra publicacion desde su comienzo, sin interrupcion alguna, se sirvan hacer efectivo el importe de sus suscripciones por el tiempo que juzguen conveniente, con el objeto de regularizar la Administracion.

Los pagos pueden hacerse bien en libranza del Giro mútuo, en sellos de Correo ó valiéndose de algun amigo que tengan en ésta y quiera hacerles el adelanto que le indiquen.

SECCION RELIGIOSA.

SANTO DE MAÑANA.—Santa Rosalia virgen, natural de Palermo, huyendo de las vaniddades del siglo, se escondió primero en las asperezas del monte Quisquina, y despues en las del Peregrino donde hizo una vida angelical. Terminó el certámen de la vida, para recibir la corona de la gloria, en este día del año 1150.

CULTOS.—Mañana sábado.—En Sta. Eulalia concluyen las Cuarenta Horas; la exposicion á las siete, en seguida la misa matinal, á las diez misa mayor. Por la tarde los actos de coro, Trisagio con música y la reserva precedida de procesion y *Te-Deum*.

En San Nicolas continúan las Cuarenta Horas; la exposicion á las seis, acto continuo empezará otra novena á la Virgen de Lluch al tiempo de celebrarse una misa, y á las diez misa mayor. Por la tarde los actos de coro, oracion, estacion y la reserva.

En el Socorro, á las seis de la mañana, durante la celebracion de una misa, se dará principio á la novena de San Nicolas de Tolentino.

CORTE DE MARIA.—En San Cayetano, á la Virgen de los Dolores.

GACETILLA LOCAL.

Extracto del *Boletin oficial* número 2.115 correspondiente al 2 del actual.

Gobierno de Provincia.—La venta en pública subasta de varias armas aprehendidas por la Guardia Civil y Cuerpo de órden público.

Decreto aprobando el plan de aprovechamientos de los montes públicos de esta provincia, formado

por el Ingeniero Jefe de montes para el año de 1880-81.

Ayuntamiento de Artá.—Expone al público el reparto de consumos correspondiente al año económico actual.

Secretaria General de la Universidad de Barcelona.—Declara abierta, desde el 16 al 30 del actual, la matricula ordinaria del curso académico de 1880-81, y exámenes extraordinarios de fin de curso.

Ministerio de la Gobernacion.—Reales Ordenes, resolviendo previo dictámen el recurso interpuesto por D. Antonio Diaz Quintana contra una resolucion del Gobernador de la provincia de Madrid. Y revocando la providencia apelada del señor Gobernador de esta provincia en el expediente promovido por D. Antonio Nicolau.

Ministerio de Hacienda.—Real órden resolviendo el expediente instruido para aumentar el cupo de consumos del pueblo de Granátula (Ciudad-Real).

—No siendo objeto exclusivo de la *Revista* de EL ÁNCORA los escritos de actualidad, hemos creido que bien podría caber en ella uno que ya lleva algunos años de fecha, así por ser debido á la pluma de uno de nuestros colaboradores, como por ser un obsequio á la memoria de uno de nuestros compatriotas. Es un discurso necrológico, leído en una Asociacion particular de beneficencia con motivo de haber fallecido en Roma el P. Fray Isidoro de la Purificacion, en el siglo D. José Aguiló, apreciable jóven que trocó las comodidades de su casa por las austeridades del claustro bajo el humilde hábito de carmelita descalzo. Sorprendióle el cólera en lo mas florido de sus años, y lo insertamos hoy por ser aniversario de su muerte ocurrida el 3 de Setiembre de 1855.

—No podemos ménos de agradecer el obsequio que nos ha hecho la Real sociedad de amigos del País enviándonos un ejemplar de la memoria que escribió sobre la Filóxera vastatrix el Sr. D. Luis Pou catedrático del Instituto Balear.

—Anteayer á las once y media de la noche ocurrió un pequeño amago de incendio en la sombrerería de la calle de Odon-Colon. Felizmente pudo sofocarse el fuego á los pocos momentos sin tener necesidad de que funcionasen las bombas. Las pérdidas son de poca consideracion.

—La Administracion Económica ha empezado á repartir á los moradores de esta capital oficios de apercibimiento, comunicando que ántes del 16 de Octubre inmediato acudan á proveerse de las cédu-

las personales, pues el día 15 del citado mes espira el plazo señalado para la adquisición de ellas sin recargos.

— También en la Administración económica se han cambiado las horas de despacho. Las oficinas se abren á las ocho de la mañana y se cierran á las dos de la tarde.

— Algunos periódicos de esta localidad dijeron días pasados que D. Pascual Ribot había presentado la dimisión del cargo de concejal; pero esta noticia fué desmentida ayer por uno de nuestros colegas.

— Como en el caserío del Molinar de Levante se repiten con harta frecuencia riñas y escándalos del género más repugnante sería conveniente que la autoridad atajara este mal, y esto quizás se lograría en gran parte bien aumentando la policía rural en aquella comarca, bien haciendo que redoblen su vigilancia los agentes de orden público encargados del citado caserío.

SECCION HUMORÍSTICA.

¡Benditos sean los frailes! Con buen pié entran en esta bendita tierra de España cuando tanta bulla mete la gente del triángulo.

Lean nuestros amigos, y saboreen el siguiente retazo que para su regalo les cortamos de un colega madrileño.

¡EL BU!

¿Se acuerdan Vds. de la cara de espanto que sacó, un día de estos, por las columnas de *El Imparcial*, su corresponsal en Guipúzcoa?

Los ojos en blanco, los pelos de punta, la carne de gallina, los brazos tendidos, la voz espantada, pedia socorro y gritaba:—¡Fanatismo! ¡Intolerancia! ¡El corazón se me oprime! ¡Me ahogo!..... «Por las calles de Vergara apenas se ve otra cosa que curas y frailes!..... Hay jesuitas!..... dominicos!..... y más de 40 presbíteros!..... con estos se mezclan los guerrilleros y cabecillas de la pasada guerra!.....»

¡Horror! ¡Terror! ¡Espanto! ¡Abominación! ¡Desolación!

Pero ahora salimos con que el corresponsal soñó lo que no había.

O su vista es de tal condición que en viendo un fraile ó un cura, ya no ve más que curas y frailes, y los rayos del sol, y la luna y las estrellas se le antojan dominicos, jesuitas y presbíteros que llueven del cielo.

Por que dice el *Beti-bat*:

«Ni hay en Vergara un solo jesuita, ni serán muchos más de una docena los presbíteros que sirven dos parroquias, dos conventos, y algún otro oratorio ó ermita en aquella villa.

»Sólo es cierto que acaban de llegar dos respetables Padres dominicos, que se han impuesto la no fácil tarea de volver á la enseñanza el antiguo y notable real Seminario, que el Gobierno les ha entregado desmantelado y en parte ruinoso, despues de haber mandado sacar de él los gabinetes de física, química é historia natural, los muebles y hasta los trastos viejos.

»Todo ha ido á San Sebastian por orden del gobierno, sin reparar en que los gabinetes y otros muchos efectos habían sido adquiridos por la villa de Vergara; y los Padres dominicos no han recibido más que las paredes, que por cierto tampoco eran propiedad del gobierno, y ancho campo donde desplegar su celo y trabajar sin descanso.»

¡Qué hermoso anteojo de aumento se podía hacer con el corresponsal de *El Imparcial*!

Ahí tienen nuestros lectores un tipo de libertad y tolerancia y sabiduría republicanas:

El alcalde de Avallon (Francia) acaba de llevar á cabo una alcaldada de primer orden con la publicación del siguiente bando:

«En vista de que con frecuencia se predicán sermones contra los comerciantes que abren sus tiendas los días de fiesta:

Considerando que acaba de fundarse una Asociación con el título de *La santificación de los domingos*:

Considerando que esto produce agitaciones:

Considerando que las procesiones ponen en peligro el orden público.

He venido en disponer

Artículo único. Quedan prohibidas las procesiones en todo el territorio de la villa de Avallon.»

¿Qué tienen que ver los sermones sobre santificación de las fiestas con las procesiones religiosas?

El que quiera saberlo, que se lo pregunte al ciudadano alcalde de Avallon,

CORREO DE AYER.

De los periódicos recibidos por vía de Alcudia tomamos lo siguiente:

De una carta de París tomamos los siguientes párrafos:

El aplazamiento de la ejecución de los decretos de 29 de marzo ha provocado la ira de la prensa radical. Ha llamado la atención el lenguaje que á este propósito emplea el periódico de M. Gambetta, algo duro para M. de Freycinet. Ahora se asegura que á la reapertura de las Cámaras algunos diputados de la extrema izquierda se proponen interpelar al gobierno, si los decretos no se llevan á efecto. M. Clemenceau en su periódico la *Justice* escita al ministerio á proceder. Pero personas bien informadas aseguran que el gobierno está decidido á sostener el aplazamiento indefinido de los decretos y que M. de Freycinet está decidido á sostener el aplazamiento indefinido de los decretos y que M. de Freycinet está dispuesto hasta á hacer del aplazamiento cuestión de gabinete.

— Hay en Francia 41 institutos agrícolas de huérfanos, y de estos 24 están sostenidos por congregaciones. Estos establecimientos en que están acogidos miles de niños abandonados, reciben del Estado la subvención de 70,000 francos. A estos 70,000 francos, en los establecimientos que sostienen los religiosos, se añaden 40,000, es decir, 2,000 francos por casa. Pues bien; el ministro acaba de decidir que se quite esta subvención á las casas religiosas y se repartan entre los establecimientos laicos los 70,000 francos.

El prefecto del Sena acaba de disponer la clausura de un admirable asilo que los hermanos de San Vicente de Paul sostenían en los barrios más populosos y pobres de la capital, asilo en el que enseñaban á trabajar á mil niñas y daban enseñanza á quinientas. Este asilo estaba fundado por una religiosa muy popular llamada Sor Rosalía y recibía una subvención de todos los ayuntamientos que se han sucedido en París de cincuenta años á esta parte. Hoy la autoridad cierra la casa y deja á 1,500 niñas en la calle.

Pero felizmente la caridad cristiana no permanece indiferente. Tanta es la emoción causada por este medida violenta que acto continuo se ha formado un comité para procurar á las hermanas espulsadas un local y los recursos necesarios para establecerse. El *Figaro* acaba de abrir

una suscripcion y encabeza la lista dando 5,000 francos, de manera que todo induce á creer que dentro de breves dias se habrá reunido ya la suma necesaria.

— Con fecha 17 de este mes el ministro de Justicia de Francia ha dirigido una circular á los procuradores generales sobre los vinos preparados ó arreglados con yeso ó *parrella*, cuyo conocimiento es de mucho interés para nuestros vinicultores y comerciantes en vinos. Manifiesta el ministro que juzgó conveniente consultar á la Junta de Higiene pública de Francia si debia continuar como hasta aquí la inmunidad que se ha otorgado á los vinos con yeso, á cuya pregunta respondió con las dos siguientes conclusiones:

«1.º Que la inmunidad absoluta de que disfrutaban los vinos con yeso, en virtud de la circular del ministro de Justicia, de fecha 21 de julio de 1858, no debia continuar en adelante oficialmente.»

«2.º Que la presencia del sulfato de potasa en los vinos de comercio, ya resulte de la mezcla del yeso con el mosto, ya de la del yeso ó del ácido sulfúrico con el vino ó bien de la mezcla de vinos sin yeso con otros que contengan esta sustancia, nó ha de tolerarse mas que hasta el límite máximo de dos granos por litro.»

En su consecuencia, termina la circular, los juzgados perseguirán de oficio, en virtud de las leyes vigentes sobre falsificacion, á los vendedores y espendedores de vinos que contengan una cantidad de sulfato de potasa superior á la de dos granos por litro.

— Telegrafian de Berlin al *Grand Journal* con fecha del 29:

«En los círculos políticos se ha agitado la cuestion de la oportunidad de celebrar este año el aniversario de la victoria de Sedan. Las opiniones eran opuestas: unos pretendian, no sin razon, que no habiéndose celebrado hasta ahora ese aniversario, la situacion de Europa exigia que no se hiciese nada para agravarla, y otros objetaban que ante la nueva actitud de Francia, no deberian guardarse consideraciones, tanto más en cuanto Sedan recuerda en definitiva la caída del imperio, lo cual no podría ofuscar á los hombres de Estado de la república.

Esta última opinion ha sostenido la prensa oficiosa bajo otro punto de vista. La *Gaceta de la Alemania del Norte* ha escrito sobre esto un artículo muy notable, en el cual se dice que esa fiesta no será un reto ni una provocacion, sino la simple celebracion del restablecimiento del grande imperio germánico.

— Segun los periódicos húngaros, el populacho de Kharzemburgo ha roto los cristales de las ventanas de la casa del general Demel por haber este enarbolado banderas imperiales con motivo de ser el cumpleaños del Emperador. El *Kelet*, periódico magyar, dice con este motivo que el general parece haber olvidado cómo se celebra en Hungría el cumpleaños del Rey de Hungría.

— El *Figaro* refiere en los siguientes términos lo ocurrido en el gran banquete dado por los periodistas de Copenhague á la famosa actriz francesa Mlle. Sara Bernhardt:

«A los postres despues de muchos brindis entre los cuales figuran los del chambelan de Fallesen y M. Roberto Walt en nombre de la prensa, vióse de repente y no sin asombro levantarse el representante de Prusia, baron Magnus, quien pidió la palabra con el vaso en la mano y dijo:

—Brindo por Francia que nos dá tan grandes artistas, por Francia, por la hermosa Francia tan querida de todos nosotros.

Y luego acercó el vaso al de Mlle. Sara-Bernhardt.

—Perdonad, señor baron, respondió la actriz, mi vaso está vacío.

Y levantándose en seguida, despues de apartar con noble ademán el vaso del baron exclamó con voz vibrante:

—Brindo por el pueblo danés, por la familia Real de Dinamarca, de quien tan buena hospitalidad he recibido, y aligual que el señor representante de Prusia brindo por Francia, pero por la Francia entera, ¿no es así, señor baron?

Como los daneses quieren poco á los alemanes desde la aventura del Schleswig estas palabras no solo fueron acogidas con una salva de aplausos sino con gritos de entusiasmo que duraron un buen rato y hasta llegaron á oirse desde la calle.

Inútil es decir que el representante de Alemania se vió en un grande apuro, pero tuvo el acierto de nó marcharse, al contrario de lo que se ha dicho.

¿Es á la francesa, ó á la artista á quien el Rey Cristian de Dinamarca ha querido recompensar al conceder á Sara Bernhardt la condecoracion de la orden del Mérito nunca otorgada hasta ahora á ninguna actriz? A una y otra, con perdon sea dicho de la diplomacia.

Y para que esta distincion halague más á la agraciada, el Rey de Dinamarca, al enviar á Sara-Bernhardt las insignias de la orden enriquecidas con diademas, la ha autorizado para llevarlas con la cinta de la orden Nacional.

— Dice un colega:

«Segun noticias oficiales recibidas de Cuba, el general Blanco no ha dispuesto todavía que se cante el *Te-Deum*, á pesar de estar terminada la guerra, porque aun vagan por el campo los cabécllas Muñoz y Castro, herido este último, á los cuales siguen algunos insurrectos, pocos, que más que enemigos de España, son desesperados. Créese que á estas fechas se han corrido á las Villas, huyendo de la activa persecucion de las tropas.»

— Segun telegrafía al alcalde de Calasparras (Albacete), ha descargado una gran tempestad en las vertientes del Segura y Caravaca, inundando las vegas. La altura de las aguas supera al nivel á que llegaron en 1860.

Han sufrido grandes crecidas los rios Segura, Mundo, Moratallo y Quipar.

La guardia civil de La Gineta telegrafía haberse hundido mas de 20 casas del pueblo de Montalvos, á consecuencia de la tormenta. Se tiene noticia de una desgracia personal.

— Las casas hundidas en Moltalvos (Albacete) ascienden á 25 y amenazan ruina mas de 50. Son muchos los animales de tiro que han perecido ahogados, y algunos ganados han sufrido tambien pérdidas.

El Gobernador de Albacete ha salido para dicho pueblo con guardia civil y un arquitecto.

— Dice una carta de Roma: «Leon XIII, á pesar de las tristes circunstancias en que se encuentra la Santa Sede, ha mandado repartir 8000 liras entre las familias más necesitadas de Roma.»

— En la vista de la denuncia contra *El Correo Catalan* el señor fiscal ha pedido para este periódico la pena de 45 dias de suspension.

Confiamos en que el tribunal absolverá á tan apreciable colega.

PARTES TELEGRAFICAS.

Viena 28.—Las sustraciones de caudales públicos han llegado á ser tan frecuentes en Hungría que el ministerio del Interior ha decidido nombrar una comision que instruya una informacion y redacte un reglamento á fin de evitar esos crímenes en lo sucesivo.

Berlin 28.—M. Haffmann ha sido relevado de su cargo de ministro de Comercio, y le ha reemplazado el príncipe de Bismarck.»

Roma 30.—En virtud de un acuerdo con la Propaganda Fide, el Papa ha consentido que los jesuitas de Francia constituyan una sociedad para la propagacion de la fe en el Africa central.

Paris 30.—Los periódicos dicen que los comisarios de policia se presentarán mañana en los establecimientos escolares de los jesuitas en toda la Francia para dar cumplimiento á los decretos.

Se cree que todo pasará como hoy en Dijon donde al presentarse el comisario encontró tan sólo un sacerdote regular, nuevo director del establecimiento, y un jesuita representante de la sociedad civil propietaria del inmueble. Los 22 jesuitas restantes habian partido.

Se asegura que una evacuacion parecida se verificará en toda Francia á consecuencia de un acuerdo comun.

Paris 31.—Todos los jesuitas de los tres grandes establecimientos de instruccion de Paris han partido, las puertas de las capillas han sido tapiadas y se han instalado en dichos establecimientos los directores civiles.

Corre el rumor relativamente á las demas escuelas congregacionistas á las cuales alcanza la aplicacion de los decretos, que el gobierno y las Congregaciones se han puesto de acuerdo sobre la redaccion de una carta que reemplazara la peticion de autorizacion y en la cual las escuelas congregacionistas se comprometerán á no ocuparse en política ni hacer hostilidad al régimen establecido. Mediante esta carta el gobierno considerará las Congregaciones como legalmente autorizadas.

Madrid 31.—Ha caido una exhalacion en la iglesia de San Sebastian, resultando siete heridos, tres de ellos de muchísima gravedad.

Ha llegado la Reina D.^a Isabel.

La han recibido en la estacion la familia Real, los ministros y las autoridades. Las tropas le han tributado los honores correspondientes.

Continúa el descenso de los rios, se activa la recomposicion de las vías y se restablece el servicio telegráfico.

Los ministros, el embajador de Austria y algunos personajes políticos han acudido á Palacio para saludar á la Reina D.^a Isabel. El general Martinez de Campos la ha recibido en la estacion.

La Reina D.^a Cristina sigue disfrutando de perfecta salud.

Los periódicos el *Liberal* y la *Mañana* insisten en la necesidad de la inmediata reunion de las Córtes.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Dia 2.

De Bonaza en 10 dias bergantin Paco, de 142 ton., cap. Don José Bauzá, con 8 mar. y trigo.

De Brunswik en 59 dias corbeta Maria Isabel, de 290 ton., cap. don Francisco Vidal, con 13 mar. y madera.

De Mahon en 12 horas vapor Mahonés, de 137 ton., cap. D. Miguel Tuduri, con 15 mar., 21 pas., balija y efectos.

De Valencia en 15 horas vapor el Niña, de 642 ton., cap. D. Francisco Mendiadua, con 24 mar., maquinaria y efectos.

De Barcelona en 4 dias laud Sebastopol, de 28 ton., pat. Francisco Riera, con 5 mar. y efectos.

De Sevilla en 8 dias laud Cármen, de 47 ton., pat. Jaime Oliver, con 7 mar., trigo y efectos.

EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Dia 2.

Para Valencia vapor Jaime II, de 289 ton., cap. D. Benito Pomar, con 21 mar., 32 pas., balija y efectos.

Para Calpe laud San Jaime, de 12 ton., pat. Francisco Valero, con 7 mar., cérdos y efectos.

Para Barcelona vapor el Niña, de 642 ton., cap. D. Francisco Mendiadua, con 24 mar. y efectos.

Para Agdes laud San José, de 51 ton., pat. Antonio Alcover, con 8 mar. y vino.

Para Tarragona laud San Antonio, de 11 ton., pat. Bartolomé Enseñat, con 4 mar., 1 pas. y efectos.

Para Tarragona laud Esperanza, de 8 ton., pat. Juan Esteva, con 3 mar. y efectos.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA.

El Domingo 5 del actual, con motivo de la fiesta cívico-religiosa que debe tener lugar en el pueblo de Santa María, el tren que debía salir de La Puebla para Palma á las 4:30 de la tarde saldrá de aquella estacion estrema á las 8:45 de la noche pasando por Santa María á las 10.

Palma 1.^o de Setiembre de 1880.—El Subjefe de movimiento, Pablo Socias.

LA ISLEÑA.—EMPRESA MARÍTIMA Á VAPOR.

Por acuerdo de la Junta de Gobierno, se abre el pago del quinto dividendo pasivo de un diez por ciento del valor nominal de las acciones, que se hará efectivo en las oficinas de esta sociedad calle de la Mañana, n.^o 30, desde las diez de la mañana á la una de la tarde de los días 12 al 22 de Setiembre próximo. Palma 28 Agosto de 1880.—El Naviero Director, P. Oliveros.

FERRO-CARRIL DE ALARÓ.

Por disposicion de la Junta administrativa y en conformidad al artículo 6.^o de los Estatutos, queda abierto el pago del 2.^o dividendo pasivo de las acciones, importante veinte y cinco pesetas, que se hará efectivo en la Caja del *Crédito Balear* dentro de los últimos quince días del próximo mes de Setiembre. Palma 27 Agosto 1880.—El Presidente, Juan Palou del Reguer.

SACOS DE YUTE

de todas clases.

Fabrica de la calle de los Olmos.—Precios muy baratos.

ALQUILER.—En la calle de San Nicolás, n.^o 15, hay para alquilar una tienda con sus entresuelos, tres cuartos, dormitorios, agua de fuente y demas comodidades.

San Jaime 7 entresuelos informaran.

APRENDIZ.—Se necesita uno en la peluqueria de Pellicer, calle de la Luz, núm. 8.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 2 á las 5:15 t.

(Recibido el 2 á las 9:32 n.)

Hundimiento del puente del Ebro junto á Logroño; 90 soldados ahogados: gran consternacion.

Se ha suspendido el envío á Mahon de los deportados Cubanos.

3 por 100: interior 20'42.—Exterior 21'00.—Bonos 99'20.

ULTIMAS COTIZACIONES.

Madrid 3 por 100 interior contado 20'50.—Fin 20'55.—Paris 3 por 100 interior contado 19'25.—Banco de España 285'50.—Barcelona 3 por 100 interior contado 20'61 1/4.—Colonias 134'25.—Nortes 76'00.—Empréstito de Cuba 92'50.—Palma 3 por 100 interior contado 20'60.